

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 5 de Agosto de 1904.

N 8913

## SECCIÓN POLITICA

### La reconquista

Se imaginan ustedes, sin duda que la obra de la reconquista tuvo glorioso fin y remate allá cuando, en 1492, los Reyes Católicos plantaron victoriosamente la enseña de la fe sobre los muros de la Alhambra. Pues nada de eso. La reconquista está aun por hacer; la prueba es que hay que hacerla. Ya años pasados dieron nuestros preladados una especie de proclama o manifiesto, en el cual se afirmaba que nos hallábamos los españoles en un periodo de reconquista religiosa. Ahora andan los devotos ocupados en eso de la «buena prensa», que es, según la mejor opinión, «la gran cruzada de los tiempos modernos, destinada a recuperar los alcázares de nuestra fe cristiana y nacional grandiosa.» Buen chasco para los historiadores que juzgaron consumada la empresa de la reconquista hace la friolera de cinco siglos!

Reconquistal Pasa con esto del vocabulario una cosa extraña. Los partidos políticos, aun los más radicales, adoptan sin inconveniente la tecnología eclesiástica: dogma, credo comunión, disciplina, correligionario. Los eclesiásticos gustan de servirse del tecnicismo militar: espada espiritual, Iglesia militante, campeones de la fe, soldados de Cristo. Esto, si no más razonable, es más comprensible que lo otro. Porque en nuestro país, después de ocho siglos de lucha contra infieles, de tal suerte se ha identificado la guerra con la religión, que apenas se concibe pueda invocarse el nombre de Dios si no es para exterminar a los hombres.

De que la obra de la reconquista no estaba aun completa, ha habido antes de ahora muchos barruntos y sospechas. Los propios católicos reyes pretendieron terminarla, expulsando de España a los judíos en el mismo año de la conquista de Granada, de determinación previsora que ha librado a nuestra patria para siempre de toda cuestión Dreyfus. Más tarde, el dulce Felipe II quiso rematar la suerte, y reconquistó las Alpujarras. Andando el tiempo, el avisado duque de Lerma sospechó que la reconquista estaba aun pendiente, y echó de España a los moriscos. Después de 1815 y 1823 el deseado Fernando VII, sin duda para acabar de reconquistarnos, envió a presidio o al extranjero a los liberales de entonces. Y es triste cosa en verdad que, a pesar de tantos y tan laudables esfuerzos, no haya llegado a consumarse todavía esa interminable labor de la reconquista, en la cual estamos los españoles empeñados (y tan empeñados!) al decir de nuestros primeros tartufos.

La obra se realizará al fin. No en balde la toman a su cargo los hombres de fe, capitaneados por los legítimos sucesores de los Gelmírez, Acuña y tantos otros preladados de pelo en pecho, glorias del episcopado español. Además los liberales no podemos oponer gran resistencia. El liberalismo anda aqui muy desmadrado. Del gobierno para abajo la reacción tiene tomados en esta sociedad todos los puntos estratégicos. Tiene la mujer, el dinero, el poder, la influencia. El bloque liberal es una utopía. Dejariamos los liberales españoles de ser lo que siempre fuimos si no nos ocupáramos con preferencia en destruirnos unos a otros. En estas disputas conejiles, galgos o podencos, los perros llegarán, y una vez más se repetirá la eterna fábula.

Somos los radicales españoles deíndole tan blanda, mansa, sumisa y dócil, que facilmente nos allanaríamos a vivir sujetos al yugo de los católicos políticos como venimos viviendo sujetos a otros yugos, de ser la cosa hacedera y posible. Haránla impracticable nuestros dominadores. En nada menos que en sublevarse pensaban los moriscos de Granada. Pero les mandaron allí un inquisidor de primera, quisieron arrebatarse sus hábitos, sus costumbres, sus ritos, su traje, su lengua, empeñaronse en bautizarnos a la fuerza, prohibiéronles los baños como práctica poco ortodoxa pretendieron hacernos comer topino a todo pasto, y se sublevaron. Lo propio nos sucederá a nosotros cuando se pretenda catequizar a nuestras mujeres, bautizar por la violencia a nuestros hijos, imponernos de real orden los santos óleos, exigirnos para respirar la cédula de comunión, y echar nuestros cadáveres al muladar para que se los coman los perros. Entonces se volverán las tornas y será llegada para nosotros la hora de lanzarse al monte. No ha de faltarnos un Aben Humeya o un Farax Aben Farax que se ponga a nuestro frente. Y la reacción habra menester no ya un marqués de Mondenar o de los Velez, sino de todo un D. Juan de Austria, ilustre bastardo, par domeñarnos y oprimirnos.

Domeñados y oprimidos, ¿que harán de nosotros nuestros domeñadores y opresores? Sin duda se quemará a algunos, se ahorcará a bastantes, se llevará a muchos a bogar de por vivas en las galeras del rey, según lo prescribe la veneranda tradición. Castigos justísimos si se considera que es el liberalismo el más negro de los delitos. Pero como somos tantos, no se podrá quemar, ahorcar, ni enchiquecer a todos. ¿Qué hacer en este trance? Para la gran masa liberal escabada basta reproducir las famosas dragonnadas de Luis XIV o las no menos famosas purificaciones de nuestros abuelos, ponerlos a discreción de sus

enemigos, cargar sobre ellos todo el peso de los impuestos, someterles a todas las humillaciones, hacerles imposible la vida éiriles asesinando poco a poco y en detalle a fin de extirpar la mala semilla. Contra la *high life* del descreimiento, contra la plana mayor de la herejía hay que tomar medidas más ejecutivas.

Los apostólicos volverán la vista al pasado, y aprovechando sus enseñanzas, decidirán enviarnos con nuestro liberalismo a otra parte, como lo hicieron los grandes reyes de otros tiempos con moriscos y judíos. Entonces todos los principales puertos de la Península nos verán llegar atrámlados como galgos para ser amontonados en el puente de los barcos de Su Majestad y expedidos con destino, ora a las playas hospitalarias del Africa, ora a las remotas de América, la virgen. Aquí dejaremos nuestros afectos, nuestras ilusiones, la patria, y aun algunos, muy pocos de entre nosotros, dejarán sus bienes, que podrán servir, según ha acontecido siempre en casos análogos, para rebondear la fortuna y el vientre de algún católico ortodoxo. Como los judíos se llevaron el espíritu de empresa y los moriscos el secreto de la brabancia tierra, nos llevaremos nosotros lo poco que aqui resta de civilización. Y ellos quedarán tranquilos, orondos, satisfechos, limpios de toda mancha de cultura y contentos de haber sabido tan al vivo continuar la Historia de España.

Está es difícil, pero posible. Lo que no puede ser, lo que es un disparate, lo que es un absurdo, lo que es un delirio, es el pensar que aquí podamos todos vivir en paz mientras unos españoles se obstinan en tener metidos a otros españoles bajo la suela del zapato.

ALFREDO CALDERÓN.

### ¿A Septiembre?

Algunos colegas de la corte, monárquicos, se dedican estos días a fantasear hablando de trabajos revolucionarios para un próximo levantamiento. Suenan. Y la mejor prueba de que sueñan, está en los «datos» que publican respecto a conferencias misteriosas, a viajes de incógnito realizados por importantes personalidades del republicanismo, y a otros preparativos para dar «el golpe». No hay nada de cierto, de real, de verdad en esas fantasías; ningún republicano cree en las revoluciones a plazo fijo; ninguno se dejará engañar por ese maquiavelismo del género infimo que pretende hacer concebir ilusiones para que luego el desengaño venga a destruir entusiasmos, engendrar recelos y desconfianzas y a ser causa de perturbaciones en el campo de la Unión Republicana. Pierden, pues, lastimosamente el tiempo los au-

tores y propagadores de esas ridículas patrañas, a las que ningún hombre serio puede prestar crédito.

Cuando se disponga de los medios necesarios, cuando se crea llegado el momento oportuno para hacer lo que ha de hacerse sobre seguro, sin exponerse a errar el golpe, nadie lo anunciará, ni lo sabrán los colegas monárquicos hasta que les sorprendan los acontecimientos.

No se improvisan las revoluciones, ni es tan fácil como decirlo realizar un cambio de régimen. No se conspira en medio de la calle ni en los mítins, ni se preparan alzamientos de esa manera tan burda. Una algarada, un motín, una esteril perturbación del orden público son empresa fácil; pero la Unión Republicana no se ha constituido para eso, ni su misión puede consistir en hacer el juego de las banderías dinásticas. No somos un partido de agitadores, sino un partido de patriotas que ha sabido aprender las lecciones de la experiencia y que está dispuesto a los mayores sacrificios para realizar sus ideales como es posible realizarlos.

El mes de septiembre no es mejor ni peor que ninguno de los once restantes para hacer una verdadera revolución. El mejor mes será aquel en que se cuente con los elementos necesarios para no errar el golpe. En diciembre se sublevó Martínez Campos y triunfó. En septiemare fracasó Villacampa.

La Revolución será un hecho cuando menos lo esperen los que tan enterados dicen estar ahora de conferencias, viajes, planes y hasta fechas. Conque a septiembre, ¿eh?

## CORREO DE HOY

### Ultimos Telegramas

Madrid 3

Ferrol.—En la visita que el Rey hizo a este Departamento manifestó deseos de que se activasen las construcciones navales que se están llevando a cabo, haciendo observaciones sobre el muchísimo tiempo que están en dique los nuevos buques, con grave perjuicio del material flotante.

A consecuencia de ello, se ha resuelto que en el próximo año de 1905 sea botado al mar el nuevo crucero «Reina Regente.»

Se activarán todo lo posible las obras, para que el buque esté en condiciones de botarse al agua en el tiempo fijado.

Los Reyes asistirán a la botadura. Con tal motivo se ha pensado celebrar con festejos aquel acto.

—Al dirigirse el señor Maura al Hotel oyéronse algunos silbidos que partieron de un grupo que estaba apostado cerca de aquel lugar.

Un republicano, al pasar el señor Maura, gritó con mucha fuerza ¡Viva Salmerón!

El Sr. Maura que oyó el grito dado muy cerca de él volvióse hacia el en-

tusiasta y exclamó: «Así sea que pueda vivir muchos años!»

El público rió la frase del señor Maura.

—De San Lucas de Barrameda dan conocimiento de que ha resultado premiado con 5.000 pesetas en el último sorteo, cuyo primer premio tocó á Cádiz, un pobre obrero, padre de numerosa prole, que empleó su último dinero en comprar un décimo.

El júbilo en la familia del obrero es indescriptible.

Roma.—En el Vaticano se ha recibido con mucha calma la notificación del acuerdo del gobierno francés declarando rotas las relaciones entre esta nación y la Santa Sede.

El Papa sin embargo se sintió preso de una grande emoción.

El cardenal Merry del Val se mostró inalterable.

Se confirma que S. S. Pio X lanzará brevemente su excomunión contra el Presidente del Consejo de Ministros de Francia, Mr. Combes.

Los periódicos reaccionarios y católicos de esta nación, han adoptado una actitud de profunda reserva, temiéndose sin embargo ocurran sensacionales sucesos.

—Se acentúa la creencia de que los señores Moret, Villaverde y Romero Robledo, se hallan en perfecta inteligencia para constituir un partido que se halle en condiciones de ocupar el poder tan pronto sea necesario.

Se citan personajes de las tres secciones para formar gabinete, pero tales combinaciones no pasan de ser fantasías de verano.

—Asegúrase que fray Nozaleda ha estado en Valencia hace pocos días, con objeto que se ignora.

Entró en la capital del Turia en traje de sacerdote, sin ser advertido.

Dió algunas disposiciones para las obras que se están ejecutando en el palacio arzobispal.

Fray Nozaleda regresó á Madrid antes de lo que se proponía por haberse sentido enfermo y enfermo sigue en cama.

La noticia podrá ser desmentida, pero es exacta.

—La Agrupación socialista madrileña celebrará en breve un meeting de protesta contra la conducta de las autoridades en el conflicto del pan, y para pedir el abaratamiento de este artículo de primera necesidad.

A este meeting seguirán otros varios con igual objeto.

—Según parece van por mal camino las negociaciones entre patronos y obreros panaderos para reglamentar el trabajo y disolver la sociedad de «rompe huelgas» denominada La Filantrópica.

Los patronos se niegan á cumplir lo ofrecido y los obreros hablan otra vez de la huelga y hasta del paro general.

El ministro de la Gobernación ignora todo lo que se dice respecto a particular.

—D. Jaime de Borbón que marchó en clase de oficial á batallar contra los japoneses, ha escrito una carta al «Jornale» de Roma en la cual relata las penalidades y privaciones sufridas; añadió los robos vistos cometer por los chinos que son de importancia y relata también los combates de los días 13, 14 y 15 de Junio en los cuales él tomó parte.

Dice D. Jaime que los japoneses diezmaron á las fuerzas rusas las

cuales perdieron de 3.500 á 4.500 hombres muertos, 1.000 heridos y 17 cañones.

—De San Sebastián aseguran que á fines de Agosto, coincidiendo con la llegada de la escuadra nuestra á aquel puerto, irá una división de la italiana para saludar á Alfonso XIII en nombre de Victor Manuel.

Dicha escuadra se compondrá de 5 acorazados y dos cruceros.

La colonia italiana se prepara para festejar á sus connaturales.

Después de esta visita el Rey saldrá de San Sebastián para terminar el verano en la Granja, hasta que la Princesa salga de su embarazo.

—De San Petersburgo dicen que por los generales rusos han sido muy felicitados el coronel Mendigorria jefe de la misión española en la Mandchuria agregado al Estado Mayor general ruso para el estudio de las contingencias bélicas y el capitán señor Lacerda, por su valeroso proceder en las operaciones de la campaña.

## MAHON

A las cuatro y media de esta madrugada ha fondeado en su habitual fondeadero el vapor correo «Menorquin».

Han llegado en el mismo un señor capitán de la Guardia civil que viene á pasar una revista de inspección á las fuerzas de esta isla; los señores Habilitados de los cuerpos de esta guarnición con fondos para los mismos; el señor Administrador de Hacienda de este Partido, y el señor Alemañy, hermano del Notario de este colegio.

Ha sido portador dicho vapor de gran cantidad de huevos para el abasto público de esta plaza.

### MANIOBRAS NAVALES

Anoche regresó al puerto despues de haber verificado algunas experiencias con el telégrafo sin hilos sistema «Marconi» el crucero «Extremadura».

Los ensayos dieron magnífico resultado pues durante el día y habiendo perdido de vista la costa menorquina estuvo comunicándose con el «Pelayo».

Los torpederos «Ordoñez» y «Acedo» han estado verificando durante la noche pasada algunas maniobras. Han simulado un ataque al «Pelayo» y disparado un torpedo en la boca del puerto.

Han llegado hoy en el vapor correo «Menorquin» dos corrigendos que vienen destinados á la Penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II.

Ayer dió parte en la comandancia de Marina de este puerto D. Bartolomé Taltavull de que había desaparecido su bote llamado «Miguel» registrado con el folio 62 y enterados sobre el caso hemos logrado adquirir los datos siguientes:

Parece que anteanoche faltó de la Penitenciaría militar de Isabel II uno de los reclusos.

Relacionados con el caso pasaron á Villacarlos en dicho bote que tenían alquilado al señor Taltavull algunos militares. Fueron á la población á cumplir su cometido y al regresar á bordo se encontraron con que el bote

había desaparecido, sin que hasta el presente hayan dado resultado las pesquisas realizadas.

Relaciónase la desaparición del bote con la del penitenciario.

Anoche con motivo de tocar en el paseo de Isabel II la banda municipal, viose concurridísimo.

Esta fué muy celebrada.

En el vapor correo «Menorquin» han salido esta tarde para Barcelona 45 alumnos oficiales que estudiaban en el crucero «Lepanto», para ejercitarse en Cartagena á la instrucción de torpedos y ser destinados luego á sus nuevos destinos.

El vapor «Nuevo Mahonés» que se halla en Barcelona reparando las averías últimamente sufridas, tardará de veinte á veinticinco días en quedar listo.

Al anocheecer de ayer fondeó frente á Porto Pi en Palma, despues de haber recorrido la costa, el cañonero «Nueva España» de apostadero en aquella capital.

Por R. D. de 30 Julio último y á instancia propia ha sido trasladado de la Audiencia de Málaga á la de Barcelona el Magistrado D. Enrique Zaldivar Ruiz, Juez de 1.ª instancia que fué de este partido.

Según leemos en «La Última Hora» de Palma, numerosos militares mallorquines de guarnición en esta, han solicitado del Capitán general de estas islas, permiso para asistir á las ferias y fiestas de Palma.

Es de suponer que será atendida su petición.

Hemos tenido el gusto de inspeccionar un hormado para la confección de calzado claveteado y cosido construido en la nueva fábrica que los señores Colóm hermanos acaban de abrir en Palma, el que, aunque profanos en la materia, nos ha parecido un trabajo muy esmerado y muy sólido, por lo que recomendamos á los fabricantes de calzado que aún no se hayan provisto de ellas, lo hagan con probabilidades de darles el mejor resultado.

Representante en Mahón, D. Antonio Pons.

El vapor «Palma», antes «Puerto Mahón», se halla en la capital de la Provincia cargando de ladrillos para salir en breve para Mazagán (Marrocos.)

### REFORMAS

#### La guarnición de Baleares

Uno de los primeros decretos que se publicarán para la aplicación de las reformas militares es el relativo á la organización del ejército regional de Baleares.

Sabido es que éste consta hoy de dos regimientos de infantería, cuatro batallones de primera reserva, cuatro batallones de segunda, un escuadrón de caballería, dos batallones de artillería de plaza (con una batería de campaña), una compañía de zapadores minadores y otra de telégrafos (perteneciente al regimiento cuya plana mayor está en Madrid), una sección montada de Administración militar, otra de Sanidad y una zona de reclutamiento.

Con arreglo al nuevo plan habrá tres regimientos y un batallón de cazadores, dos de los primeros en Mallorca, el tercero en Menorca y el último en Ibiza, todos de carácter regional. Además en Menorca se organizará un regimiento de reclutamiento peninsular.

Los regimientos regionales constarán de tres batallones; y cada uno de éstos de ocho compañías, dos de ellas activas, dos de reserva activa y dos de segunda reserva; el de Menorca solo tendrá cuatro compañías por batallón, la primera activa; la segunda, de reserva activa, y la tercera y la cuarta de segunda reserva. El batallón de cazadores de Ibiza, será de cuatro compañías distribuidas análogamente.

El regimiento peninsular de Menorca constará de á tres batallones de cuatro compañías, todas activas.

Se aumenta un escuadrón de caballería para Menorca; la Artillería de plaza se dividirá en dos comandancias una para Mallorca, con 12 baterías y otra para Menorca, con 14. En cada una habrá un grupo mixto, constituido por una batería montada y otra de montaña.

Se crea una compañía más de zapadores-minadores y otra de telégrafos, para que cada isla cuente con dos una de cada instituto.

También serán independientes entre sí las secciones de Administración y Sanidad Militar de Mallorca y Menorca.

En esta forma la guarnición de Baleares podrá elevarse en caso de guerra, sin necesidad de recibir refuerzos de la península á unos 19.000 hombres de infantería, 300 de caballería, 2.000 ó 2.500 de artillería de plaza, más 4 baterías de campaña, 1.000 de ingenieros y los servicios auxiliares correspondientes; en total unos 24.000 soldados.

Los señores hijos de Bernardo Sintes participan al público que ayer recibieron botellas para gaseosas, con tapón de corcho y que hoy ha empezado la expedición de las mismas por este sistema.

De regreso de los pueblos del interior de la isla, ha llegado hoy á esta ciudad Mr. Henri Sartet, profesor callista francés, cuyo señor permanecerá entre nosotros hasta el día once del actual.

Se hospeda en la casa número 1 de la calle del Doctor Orfila.

Han ingresado en el cuerpo de Carabineros y destinados á los puntos que se señalan: el soldado del batallón cazadores de Barbastro n.º 4, Leandro Barahona Méndez, á la comandancia de Málaga; el cabo del batallón Artillería de plaza de Menorca, á la de Mallorca y el soldado del batallón Infantería primera reserva de Baleares n.º 2, Antonio Parejo Andreu, á la de Gerona.

El caserío de Lluquesanas celebrará la fiesta de su santo titular con baile público en la noche de mañana y cacerías de caballerías en la tarde del domingo, adjudicándose á los vencedores cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

El domingo por la noche se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales, se soltarán varios globos

aerostáticos y cinco niños bailarán los tan aplaudidos boleros y sevillanas.

Es de suponer que como en años anteriores acudirá al vecino pueblo mucha concurrencia.

**LAS DENUNCIAS DE MARINA**

**Sobre el dique de Mahón**

En nuestra información telegráfica hemos dado cuenta de las denuncias que se hacen contra la Marina.

En nuestro colega «El Correo», encontramos las siguientes interesantes manifestaciones que á uno de sus redactores ha hecho un general del Cuerpo Administrativo de la Armada, las cuales, casi en su totalidad afectan al dique de Mahón.

He aquí lo que escribe nuestro colega madrileño:

«La campaña que se viene haciendo contra el ministerio de Marina—dijo el general en cuestión—es completamente injusta, como fundada en datos completamente falsos que alguien facilita á la Prensa, obligando la á publicar todo género de inexactitudes.

Para convencerse de ello basta leer lo que en su número de anteanoche dice «La Correspondencia de España», respecto á la devolución de la fianza á la casa constructora del dique de Mahón.

Afirma el citado periódico que la instancia en tal sentido presentada por el representante de la casa Rober Stephenson fue informada favorablemente por la intendencia y la asesoría, redactada la Real orden mandando devolver dicha fianza y enviadas las cuartillas, copia de la misma, al «Boletín Oficial» del ministerio para su publicación, y que cuando el ministro se disponía á firmar la Real orden, alguien hubo de advertirle la responsabilidad en que incurría, por lo cual se dieron á toda prisa las órdenes para que no tuviese lugar la publicación en el «Boletín», quedando el expediente sin resolver en espera de que alguien encuentre una fórmula salvadora para deshacer lo hecho.»

Todo esto es completamente inexacto. Ni en el expediente informó el asesor, ni la intendencia lo hizo favorablemente, ni el expediente está sin resolver, como se asegura con completo desconocimiento del asunto.

Los trámites que éste ha seguido fueron los siguientes:

Presentada la instancia citada, pasó á informe de la intendencia, quien pidió que dictaminase la inspección de Ingenieros, como se hizo.

Una vez dado este dictamen, informó el intendente en el sentido de que «no procedía la devolución de la fianza». En dicho informe pidió la intendencia que pasase el asunto á consulta del Centro Consultivo.

Este Centro consultó de acuerdo con lo informado por la intendencia.

El ministro decretó, de acuerdo á su vez con el Centro Consultivo, y en su consecuencia se redactó y firmó la siguiente Real orden denegatoria, que fué publicada en el núm. 41 del «Boletín Oficial» de 9 de Abril último:

«Excelentísimo señor: El Rey (que Dios guarde), de conformidad con el dictamen de esa Corporación é informe de la intendencia general de Marina, se ha dignado determinar que:

no estando completamente terminado el dique flotante de Mahón, puesto que le faltan aparatos que aún no están montados, no procede la devolución de la fianza á la Sociedad Rober Stephenson Company, constructora de dicho dique; debiendo, además, retener la Administración la indicada fianza hasta que transcurran los seis meses de responsabilidad de los constructores, marcados en la condición 17 de las facultativas del contrato.

De Real orden lo digo á V. E., para su noticia y la de esa Corporación. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 6 de Abril de 1904.—José Ferrandiz.»

Esto es cuanto hay en el aludido expediente, que, como se ve, es lo contrario de lo asegurado respecto á él.

El movimiento en el personal del Cuerpo administrativo, recientemente decretado por el ministro, y que es objeto de tantas censuras—añadió el señor Sarategui—, ha obedecido á necesidades del servicio y buen gobierno, como se expresa en la Real orden que lo decreta.

El ministro ha relevado al personal que creyó conveniente para normalizar los servicios que se creen alterados.

Precisamente en el mismo número en que se combaten estos nombramientos se denuncian abusos cometidos en un departamento, y resulta soberanamente injusto é ilógico censurar al ministro que envía á aquel personal nuevo, encargado de esclarecer lo que haya de cierto en tales denuncias.

El general Ferrandiz, y con él todos los marinos—terminó diciendo el general—, estamos interesados en extirpar todo abuso y en que se castigue con mano fuerte al que lo cometa, para que no sufra el prestigio de la Marina; pero protestamos de los cargos infundados que se nos dirigen, prestando crédito á informes falsos, con que alguien, cuyo interés en ello desconozco, sorprende la buena fe de la prensa.

En la relación de destinos vacantes que publica la Gaceta de Madrid de 2 del corriente figuran los de Administradores de Loterías de 2.ª clase de esta ciudad y de Ciudadela, los cuales han de proveerse en licenciados del Ejército.

Según El Liberal, de Bilbao D. Juan Mattern ha ideado un aparato, en virtud del cual, y previos ciertos cálculos, pueden predecirse los cambios atmosféricos con una antelación de cincuenta á sesenta horas.

El inventor no dará á conocer el aparato hasta haber comprobado por completo la exactitud de sus predicciones.

Venciendo en 15 de Agosto próximo un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, correspondiente al cupón núm. 13 de los títulos definitivos, de las emisiones de 1900 á 1902 y los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizados en el sorteo verificado el día 15 del último, cuya relación nominal por series aparece inserta en la «Gaceta de Madrid», la Dirección general ha ordenado que se reciban por la Delegación del referido cupón y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento.

Suscripción para contribuir al pago de la multa de CINCUENTA pesetas que ha sido impuesta á D. Francisco Sintés por haber pronunciado palabras que el Sr. Delegado del Gobierno ha considerado blasfemias:

Suma anterior	24'93
<b>REMITIDO DESDE ALAYOR</b>	
Uno que no es esquírol	0'05
Uno que es calvo	0'02
Uno que no lleva barba	0'02
Uno que cría canarios	0'02
Una tía	0'01
Un pincho	0'05
Un extravagante	0'03
Un chico de ocho años	0'02
<b>DE MAHON</b>	
Un tipo filipino	0'05
Uno que le protestan letras	0'05
Un afilador de cuchillos	0'05
Un E. de la I.	0'02
Un auxiliar de la I.	0'02
Uno que enciende	0'02
Un juez de la I.	0'01
Un B....	0'02
Uno de gordo	0'02
Un mahometano	0'05
N.º 16	0'10
Una vieja	0'03
La sombra de Rizal	0'02
Uno que no puede ver á los obreros	0'02
Un judío	0'03
Un feo	0'02
Uno que vé mucho	0'03

Total, ptas. 25'72

Continúan recibiendo donativos en la redacción de este periódico.

Rogamos á cuantos nos remiten cantidades para la anterior suscripción y vengan firmados con pseudónimos, que escriban su nombre y apellido aparte, de lo contrario, y sintiéndolo, dejaremos de publicar algunos.

**LAS CONTRIBUCIONES**

La cobranza voluntaria de las contribuciones correspondientes al tercer trimestre del actual, tendrá lugar en los pueblos de esta isla los días de este mes que á continuación se expresan:

Partido de Mahón.—Alayor, del 11 al 15 id.; Ciudadela, del 3 al 7 id.; Ferrerías, del 21 al 22 id.; Mahón, del 2 al 7 id.; Mercadal, del 20 al 22 id.; Villa Carlos, del 12 al 14 id.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 6'15.

Tánger.—El Sultán ha comunicado á las legaciones extranjeras para que éstas lo comuniquen á sus respectivos gobiernos, que ha acordado elevar los derechos de exportación, á causa de tener que subvenir á los múltiples gastos que le ha ocasionado la actual lucha con el Roghi y demás bandidos marroquíes.

Madrid 5, 6'40.

París.—Mr. Combes recibe infinidad de felicitaciones de distintos puntos de Europa, por la energía demostrada al romper sus relaciones diplomáticas con el Vaticano.

Han tenido lugar las elecciones generales habiendo sido reelegido Mr. Combes.

Esto se traduce en una aprobación de su política.

Madrid 5, 7'10.

Tokio.—Las fuerzas del general Kuroki están frente á la población de Mukden, librando una gran batalla con el ejército ruso.

Después de la ocupación de Liao-Yang, créese que no tardarán en apoderarse de Mukden.

Madrid 5, 7'50.

Burdeos.—Continúa celebrando sus sesiones el Congreso internacional de Otología el cual eligió presidente por unanimidad al Dr. Moure.

En el Congreso halláanse representados todos los países de Europa, América y Estados Unidos.

Madrid 5, 8'15.

San Petersburgo.—Según informes que el almirante Sakaroff ha enviado al Zar, se evalúan las pérdidas sufridas estos días por los rusos, en veinte y nueve oficiales y más de mil soldados, habiendo perdido seis cañones.

Madrid 5, 9'20.

San Petersburgo.—La prensa de hoy dice que á juzgar por el lenguaje usado en las altas esferas gubernamentales y por las impresiones recibidas, el gobierno ruso parece estar firmemente resuelto á no dejarse intimidar ante la actitud amenazadora de Inglaterra que pretende ejercer algún dominio marítimo sobre la escuadra del Báltico.

Madrid 5, 9'45.

Tokio.—El general japonés Oku telegrafía que el día 2 los rusos retiraron e hacia el Norte y que el día 3 los japoneses ocuparon á Kai-cheng y Viejo Noontchamo.

Ciudadela 5, 15'30

Esta mañana un perro, atacado según dicen de hidrofobia, ha mordido á otros perros y á una niña en la sien y una pierna; luego se ha escondido en la cochera del señor Canet en donde se ha logrado echarle el lazo.

Más tarde ha sido muerto y esta tarde se le examinará para ver si efectivamente estaba rabioso.

**Alcaldía de Alayor**

La festividad de San Lorenzo en el presente año se celebrará en esta Villa los días 13, 14, y 15 del mes actual, bajo el siguiente programa:

Día 13.—Por la noche iluminación general; á las nueve música en la Plaza de la Constitución donde se soltarán varicos y bonitos globos aerostáticos y fuegos artificiales: bailes públicos.

Día 14.—A las seis toque de diana por una banda de música que recorrerá las calles de esta población: á las nueve repartición de bonos á las familias pobres y acojidos del Hospital; á las cuatro y media de la tarde carreras de caballerías en el Coso, distribuyéndose premios extraordinarios; músicas en el paseo de San Pedro. Por la noche iluminación general; á las ocho y media disparo de un bonito castillo de fuegos artificiales en la Plaza del Príncipe dirigido por el aficionado pirotécnico D. Gaspar Triay, amenizando el acto una banda de música: bailes populares.

Día 15.—Al anochecer iluminación general á las nueve suelta de grandes globos con fuegos artificiales en la plaza de la Constitución, música y bailes públicos.

(Advertencia.) Queda terminantemente prohibido la estancia en las Plazas y calles de esta Villa de carruajes, no pudiendo estar parados más que el tiempo necesario para subir y apearse los pasajeros de los mismos, designando para retirarlos las extremidades de las calles Melians, Baño y San Antonio.

Alayor 4 de Agosto de 1904.—El Alcalde accidental, Juan Pons.

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**  
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vagina y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

# EL CONSULTOR DE LA VISTA

## ORRIOLS, óptico

**Anteojos 32 REALES PAR Lentes**

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para la señoras.

BUEN AIRE, 5.—MAHON

# Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

# ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS

## BARATURA

Buffe comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

# Enhorabuena, señores!

De regreso de los pueblos del interior de la isla, acaba de llegar en esta ciudad el célebre callista francés Mr. Henri Sardet, cuyo señor extrae instantáneamente y sin molestia alguna toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poll), y en especialidad en toda clase de enfermedades de uñeros.

Se hospeda, Doctor Orfila (Moreras) I.

## Alcaldía de Mahón

A fin de evitar accidentes desgraciados he dispuesto que los días 6 y 7 del corriente mes los carruajes que tengan que transportar carga ó pasajeros al caserío de Llumeanas lo efectúen en la forma siguiente:

Ida por el camino de ne Ferranda. Vuelta por el camino de Llumeanas. Los contraventores á las disposiciones expresadas serán castigados con multas.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quien pueda interesar.

Mahón 5 Agosto 1904.—El Alcalde, P. A., Pedro Pons Sitges.



## LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las ferias y fiestas que deben tener lugar en Palma de Mallorca en los días 9 al 15 del actual, ambos inclusivos, esta Sociedad ha acordado expedir pasajes de ida y vuelta á mitad de precio que podrán utilizarse en los viajes de ida de los días 7 para Aloudia, 9 para Palma y 14 para Aloudia, y de regreso los días 11 de Palma directo, 17 via Aloudia y 18 de Palma directo.

Los referidos precios de ida y vuelta son:

### LÍNEA DE PALMA

Pesetas 25 en 1.ª cámara  
» 18 en 2.ª id.  
» 9 en cubierta.

### LÍNEA DE ALCUDIA

Pesetas 17 en 1.ª cámara  
» 11 en 2.ª id.  
» 8 en cubierta.

Los Sres. pasajeros que no regresen en la misma expedición que hayan embarcado deberán satisfacer el derecho de transporte que es de Pesetas, 1, 0'50 y 0'25, en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase respectivamente en el despacho de los Sres. consignatarios del punto donde se emprenda el regreso, á cuyo efecto presentarán á los mismos el resguardo de la papeleta que deben conservar en su poder.

Sin la autorización de los referidos consignatarios no se responde de que puedan facilitárseles camarote á los pasajeros de 1.ª y 2.ª, ni que puedan admitirse á bordo los de 3.ª

Los pasajeros que habiendo tomado pasaje para la línea de Aloudia deseen regresar por la de Palma deberán satisfacer la diferencia de su pasaje de regreso en el despacho de los señores Consignatarios.

Mahón 1.º Agosto 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

## NODRIZAS

Hay una que desea encontrar criatura para amamentar en su propia casa. Informarán Castillo, 145.

Hay una joven que desea encontrar criatura para amamentar en su propia casa ó en la de sus padres. Leche fresca.

Darán razón, calle del Carmen número 84.

## Para vender

Lo está una casa situada en la calle de la Infanta número 49. Informarán calle del Doctor Orfila (Moreras) 56.

Lo está una casa de recreo y una viña, en el punto Alquería Grande.

Para informes, Bartolomé Bonafina, calle de Graoia, 114—Mahón.

Imp. de F. Fábregas, á cargo de M. Ribé.

## Recaudación de Arbitrios municipales del Ayuntamiento de Mahón.

Arbitrio municipal sobre casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hospedadas, vendedores de vinos, botillerías y demás establecimientos de este carácter, correspondientes al año de 1904.

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo de la recaudación voluntaria del referido impuesto correspondiente al año actual, hasta el día quince del corriente mes.

Transcurrido dicho nuevo plazo se procederá inmediatamente por la vía de apremio contra los contribuyentes que no hayan hecho efectivas sus respectivas cuotas de conformidad con lo prevenido en la vigente Instrucción de 26 de Abril de 1900.—Mahón 2 Agosto de 1904.—El Alcalde Presidente, Juan Victory Taltavull.

## Aviso al público

En vista de las disposiciones publicadas por la Alcaldía referente al peso que pueden llevar los carros, queda sin efecto la tarifa de las Canteras de Alcañar respecto al precio de la catedral de piedra puesta en Mahón, puesto que regirán en dicha cantera los precios de la piedra.

Los interesados pueden mandar á Alcañar los carros, siendo de su cuenta el transporte.